



JUBILÉ DE LA VIE CONSACRÉE

8-9 octobre 2025



DICASTERIUM PRO EVANGELIZATIONE
SECTIO DE QUESTIONIBUS FUNDAMENTALIBUS
EVANGELIZATIONIS IN MUNDO

JUBILÉ DE LA VIE CONSACRÉE

8-9 octobre 2025

PROGRAMME

Mercredi 8 octobre

h 13:00-17:00 Pèlerinage à la Porte Sainte avec la possibilité de vivre le Sacrement de la Réconciliation dans les églises jubilaires

h 19:00 Veillée de prière présidée par S. Em. le Card. Ángel Fernández Artime, Pro-préfet du Dicastère des Instituts de Vie Consacrée et les Sociétés de Vie Apostolique (Basilique Saint-Pierre)

Jeudi 9 octobre

h 10:30 Sainte Messe présidée par le Saint-Père en Place Saint-Pierre

h 19:00-21:00 Dialogue avec la ville : activité de nature culturelle, artistique et spirituelle sous la responsabilité du Dicastère des Instituts de Vie Consacrée et les Sociétés de Vie Apostolique (Piazza dei Mirti, Piazza Don Bosco, Piazza Vittorio Emanuele)

Index

Prière pour le pèlerinage à la Porte Sainte	4
Veillée de prière	9
Hymne du Jubilé 2025	24
Prière du Jubilé 2025	25

Mercredi 8 octobre 2025

Prière pour le pèlerinage à la Porte Sainte

À Piazza Pia, le Président introduit:

Au nom du Père, et du Fils et du Saint-Esprit.

Tous répondent:

Amen.

Président:

Que le Dieu de l'espérance,
qui, dans le Verbe fait chair,
nous remplit de toute joie et paix dans notre foi,
par la puissance du Saint-Esprit,
soit au milieu de nous.

Tous répondent:

Béni soit le Seigneur, notre espérance.

LECTURE DE LA LETTRE DE SAINT PAUL APÔTRE AUX ROMAINS 5,1-5

Frères, nous qui sommes devenus justes par la foi, nous voici en paix avec Dieu par notre Seigneur Jésus Christ, lui qui nous a donné, par la foi, l'accès à cette grâce dans laquelle nous sommes établis; et nous mettons notre fierté dans l'espérance d'avoir part à la gloire de Dieu.

Bien plus, nous mettons notre fierté dans la détresse elle-même, puisque la détresse, nous le savons, produit la persévérance; la persévérance produit la vertu éprouvée; la vertu éprouvée produit l'espérance; et l'espérance ne déçoit pas, puisque l'amour de Dieu a été répandu dans nos cœurs par l'Esprit Saint qui nous a été donné.

Bref moment de silence après la lecture.

Président:

Mettons-nous en marche au nom du Christ:
chemin qui mène au Père,
vérité qui nous rend libres,
vie qui renouvelle le monde.

Commence alors le pèlerinage vers la Porte Sainte, avec la Croix jubilaire.

PSAUME 122 (121)

Quelle joie quand on m'a dit:
« Nous irons à la maison du Seigneur! »
Maintenant notre marche prend fin
devant tes portes, Jérusalem!

Jérusalem, te voici dans tes murs:
ville où tout ensemble ne fait qu'un!
C'est là que montent les tribus,
les tribus du Seigneur, *

C'est là qu'Israël doit rendre grâce
au nom du Seigneur.
C'est là le siège du droit, *

le siège de la maison de David.

Appelez le bonheur sur Jérusalem:
« Paix à ceux qui t'aiment!
Que la paix règne dans tes murs,
le bonheur dans tes palais! »

À cause de mes frères et de mes proches,
je dirai: « Paix sur toi! »
À cause de la maison du Seigneur notre
Dieu, je désire ton bien.

À proximité de l'église S. Maria in Traspontina, faire une brève réflexion.

"Spes non confundit" (24)

« L'espérance trouve dans la Mère de Dieu son plus grand témoin. En elle, nous voyons que l'espérance n'est pas un optimisme vain, mais un don de la grâce dans le réalisme de la vie. [...] Au pied de la croix, alors qu'elle voit Jésus innocent souffrir et mourir, bien que traversée d'une immense souffrance elle répète son "oui", sans perdre ni l'espérance ni la confiance dans le Seigneur. [...] Dans le tourment de cette douleur offerte par amour, elle devenait notre Mère, la Mère de l'espérance. [...] Dans les vicissitudes orageuses de la vie, la Mère de Dieu vient à notre aide, nous soutient et nous invite à avoir confiance et à continuer d'espérer ».

3 Je vous salue Marie

PSAUME 83 (84)

De quel amour sont aimées tes demeures,
Seigneur, Dieu de l'univers!

Mon âme s'épuise à désirer
les parvis du Seigneur; *
mon cœur et ma chair sont un cri
vers le Dieu vivant!

L'oiseau lui-même s'est trouvé une maison,
et l'hirondelle, un nid pour abriter sa
cuvée:
tes autels, Seigneur de l'univers,
mon Roi et mon Dieu!

Heureux les habitants de ta maison:
ils pourront te chanter encore!
Heureux les hommes dont tu es la force:
des chemins s'ouvrent dans leur cœur!

Quand ils traversent la vallée de la soif,
ils la changent en source; *
de quelles bénédictions la revêtent
les pluies de printemps!

Ils vont de hauteur en hauteur,
ils se présentent devant Dieu à Sion.

Seigneur, Dieu de l'univers, entends ma prière;
écoute, Dieu de Jacob.
Dieu, vois notre bouclier,
regarde le visage de ton messie.

Oui, un jour dans tes parvis
en vaut plus que mille.
J'ai choisi de me tenir sur le seuil,
dans la maison de mon Dieu, *
plutôt que d'habiter parmi les infidèles.

Le Seigneur Dieu est un soleil,
il est un bouclier; *

le Seigneur donne la grâce,
il donne la gloire.

Jamais il ne refuse le bonheur
à ceux qui vont sans reproche.

Seigneur, Dieu de l'univers,
heureux qui espère en toi!

Litanie des Saints à réciter ou chanter.

LITANIE DES SAINTS

Seigneur, prends pitié. **Seigneur, prends pitié.**
Ô Christ, prends pitié. **Ô Christ, prends pitié.**
Seigneur, prends pitié. **Seigneur, prends pitié.**
Sainte Marie, Mère de Dieu, **priez pour nous.**
Saint Michel, **priez pour nous.**
Saints Anges de Dieu, **priez pour nous.**
Saint Jean-Baptiste, **priez pour nous.**
Saint Joseph, **priez pour nous.**
Saint Pierre et saint Paul, **priez pour nous.**
Saint André, **priez pour nous.**
Saint Jean, **priez pour nous.**
Saints apôtres et saints évangélistes, **priez pour nous.**
Sainte Marie-Madeleine, **priez pour nous.**
Vous tous, disciples du Seigneur, **priez pour nous.**
Saint Étienne, **priez pour nous.**
Saint Ignace d'Antioche, **priez pour nous.**
Saint Laurent, **priez pour nous.**
Saintes Perpétue et Félicité, **priez pour nous.**
Sainte Agnès, **priez pour nous.**
Vous tous, saints martyrs du Christ, **priez pour nous.**
Saint Grégoire, **priez pour nous.**
Saint Augustin, **priez pour nous.**

Saint Martin, **priez pour nous.**
Saints Cyrille et Méthode, **priez pour nous.**
Saint Benoît, **priez pour nous.**
Saint François, **priez pour nous.**
Saint Dominique, **priez pour nous.**
Saint François [Xavier], **priez pour nous.**
Saint Philippe Néri, **priez pour nous.**
Saint Jean-Marie [Vianney], **priez pour nous.**
Sainte Catherine [de Sienne], **priez pour nous.**
Sainte Thérèse de Jésus, **priez pour nous.**
Sainte Françoise-Xavière Cabrini, **priez pour nous.**
Sainte Thérèse de l'Enfant Jésus, **priez pour nous.**
Sainte Faustine Kowalska, **priez pour nous.**
Sainte Thérèse de Calcutta, **priez pour nous.**
Saint Pio de Pietrelcina, **priez pour nous.**
Saint Paul VI, **priez pour nous.**
Saint Jean-Paul II, **priez pour nous.**
Et vous tous, saints et saintes de Dieu, **priez pour nous.**
Montre-toi favorable, **délivre-nous, Seigneur!**
De tout péché et de tout mal, **délivre-nous, Seigneur!**

De la mort éternelle,
délivre-nous, Seigneur!
Par ton Incarnation, **délivre-nous, Seigneur!**
Par ta mort et ta résurrection,
délivre-nous, Seigneur!
Par le don de l'Esprit-Saint,
délivre-nous, Seigneur!

Nous qui sommes pécheurs, **de grâce, écoute-nous!**
Pour qu'il te plaise de conduire et de garder ton Église, **de grâce, écoute-nous!**
Pour qu'il te plaise de garder dans la sainteté de ton service notre père le Pape, les évêques, les prêtres et tous les ministres de l'Évangile, **de grâce, écoute-nous!**

Pour qu'il te plaise d'appeler beaucoup d'ouvriers à ta moisson, **de grâce, écoute-nous!**
Pour qu'il te plaise de mettre entre les peuples la justice et la paix sincères, **de grâce, écoute-nous!**
Pour qu'il te plaise de soutenir et d'affermir ceux qui souffrent et qui sont dans l'épreuve, **de grâce, écoute-nous!**
Pour qu'il te plaise d'établir et de confirmer à ton service chacun de nous ainsi que tous les consacrés, **de grâce, écoute-nous!**

Jésus, Fils du Dieu vivant, **de grâce, écoute-nous!**

Durant le pèlerinage, il convient de réciter ou chanter des psaumes. De même, en tenant compte du temps qu'il faudra pour atteindre la Porte Sainte, on peut réciter une dizaine de Chapelet. Au seuil de la Porte Sainte, réciter le Psaume suivant:

PSAUME 23 (24)

Au Seigneur, le monde et sa richesse,
la terre et tous ses habitants!
C'est lui qui l'a fondée sur les mers
et la garde inébranlable sur les flots.

Qui peut gravir la montagne du Seigneur
et se tenir dans le lieu saint?
L'homme au cœur pur, aux mains

innocentes,
qui ne livre pas son âme aux idoles
(et ne dit pas de faux serments).

Il obtient, du Seigneur, la bénédiction,
et de Dieu son Sauveur, la justice.
Voici le peuple de ceux qui le cherchent!
Voici Jacob qui recherche ta face!

Portes, levez vos frontons, †
élevez-vous, portes éternelles:
qu'il entre, le roi de gloire!

Qui est ce roi de gloire? †
C'est le Seigneur, le fort, le vaillant,
le Seigneur, le vaillant des combats.

Portes, levez vos frontons, †
levez-les, portes éternelles:
qu'il entre, le roi de gloire!

Qui donc est ce roi de gloire? †
C'est le Seigneur, Dieu de l'univers;
c'est lui, le roi de gloire.

Une fois à l'intérieur de la Basilique, réciter les prières suivantes aux intentions du Saint-Père:

Notre Père

3 Je vous salue Marie

Gloire au Père

Devant le Tombeau de l'Apôtre Pierre, faire la Profession de Foi:

Credo (Je crois en Dieu)

Si la personne qui préside est un ministre ordonné, la cérémonie se termine par une bénédiction.

Si c'est un laïc, la conclusion est la suivante:

Bénédissons le Seigneur.

Tous répondent:

Nous rendons grâce à Dieu.

Veillée de prière

Guide:

« L'espérance ne déçoit pas » (Rm 5, 5) : c'est ainsi que le Pape François introduit la Bulle d'indiction du Jubilé qui nous voit désormais réunis de tous les coins du monde, sous le signe de notre consécration et de notre mission communes, pour une rencontre vivante et personnelle avec le Seigneur Jésus, « porte » du salut (cf. *Jn 10, 7.9*) et « notre espérance » (*1 Tm 1, 1*).

Que cette veillée de prière soit une occasion précieuse de partager ensemble l'expérience d'être des *pèlerines et pèlerins d'espérance sur les chemins de la paix*, en communion et dans la richesse de nos différents charismes, cultures et histoires.

Hymne du Jubilé

Pèlerins d'Espérance

**Vive flamme, ma seule espérance :
que mon chant parvienne jusqu'à Toi.
De ton cœur jaillit la vie divine,
sur la route j'ai confiance en Toi**

Ecoutez nations, langues et peuples,
dans vos cœurs rayonne la parole :
les nations dispersées sur la terre
se rassemblent dans le fils bien-aimé. **Rit.**

Le seigneur est un Dieu de tendresse,
à sa voix se lève un jour nouveau.
Terre et ciel sont revêtus de gloire,
ils annoncent la justice et la paix. **Rit.**

Lève-toi, Dieu cherche des disciples,
prends le vent pour guide sur ta route.
N'aie pas peur de marcher sur les traces
où s'avancent les amis du Seigneur. **Rit.**

P. Au nom du Père, et du Fils, et du Saint-Esprit.

T. Amen.

P. Que le Dieu de l'espérance, qui dans le Verbe fait chair, nous comble de toute joie et de toute paix, dans la foi, par la puissance de l'Esprit Saint. (Rm 15,13)

**T. Seigneur, nous t'espérons. Vers ton nom, vers la mémoire de toi,
va le désir de l'âme. (Is 26,9)**

P. Nous attendons notre vie du Seigneur : il est pour nous un appui, un bouclier.

T. Béni soit le Seigneur, notre espérance.

P. La joie de notre cœur vient de lui, notre confiance est dans son nom très saint.

T. Béni soit le Seigneur, notre espérance.

P. Que ton amour, Seigneur, soit sur nous comme notre espoir est en toi !

T. Béni soit le Seigneur, notre espérance.

P. Prions, frères et sœurs, pour que la grâce de l'Esprit Saint, qui façonne et transforme nos vies, surmonte nos résistances et renouvelle les fondements de notre espérance afin que, par le cœur du Fils, nous puissions atteindre le cœur miséricordieux du Père. (cfr. Dilexit Nos, 78)

T. Veni Sancte Spiritus, tui amoris ignem accende, veni Sancte Spiritus! (*canon de Taizé*)

L1. Esprit qui plane sur les eaux, apaise en nous les discordances, les flots inquiets, le bruit des mots, les tourbillons de vanité ; et fais surgir dans le silence la Parole qui nous recrée.

T. Veni Sancte Spiritus, tui amoris ignem accende, veni Sancte Spiritus!

L2. Esprit qui souffle en un soupir à notre esprit le nom du Père, viens rassembler tous nos désirs ; fais-les monter en un faisceau qui soit réponse à Ta lumière, la Parole du jour nouveau.

T. Veni Sancte Spiritus, tui amoris ignem accende, veni Sancte Spiritus !

L1 e L2. Esprit de Dieu, Sève d'amour de l'arbre immense où Tu nous greffes, que tous nos frères alentour nous apparaissent comme un don, dans le grand corps en qui s'achève La Parole de communion. (Frère Pierre-Yves de Taizé)

T. Veni Sancte Spiritus, tui amoris ignem accende, veni Sancte Spiritus !

P. Prions

Seigneur Dieu, tu as donné au monde ton Fils comme Sauveur à la plénitude des temps ; accorde à l'humanité qui chemine dans l'histoire, d'être éclairée par le mystère pascal du Christ sur la route qui mène vers toi.

Par Jésus Christ, ton Fils, notre Seigneur ...

T. Amen.

Assis

Premier moment
CHRIST, NOSTRE PAIX, SOURCE D'ESPÉRANCE.

L3: LECTURE DE LA LETTRE DE SAINT PAUL APÔTRE AUX ROMAINS (Rm 5, 1-2)

Dieu a fait de nous des justes par la foi ; nous sommes ainsi en paix avec Dieu par notre Seigneur Jésus Christ qui nous a donné, par la foi, l'accès au monde de la grâce dans lequel nous sommes établis ; et notre orgueil à nous, c'est d'espérer avoir part à la gloire de Dieu.

L1. La manière dont le Christ nous aime est quelque chose qu'il n'a pas voulu trop expliquer. Il l'a manifestée par ses gestes. En l'observant agir, nous pouvons découvrir comment il traite chacun de nous, même si nous avons du mal à le percevoir.

L'Évangile dit que Jésus « est venu parmi les siens ». Nous lui appartenons ; il nous traite comme siens, il veille sur nous avec soin et affection.

L2. Ce qu'il propose, c'est l'appartenance mutuelle entre amis. Il est venu, il a surmonté toutes les distances, il s'est fait proche de nous comme dans les choses les plus simples et les plus quotidiennes de la vie. Il est toujours en recherche, proche, constamment ouvert à la rencontre.

Le Christ montre que Dieu est proximité, compassion et tendresse. (cfr. DN 33-35)

Soliste :

L'Espérance est une petite fille de rien du tout.

C'est cette petite fille pourtant qui traversera les mondes.

On oublie trop, mon enfant, que l'espérance est une vertu, qu'elle est une vertu théologale, et que des trois vertus théologiques, elle est peut-être la plus agréable à Dieu.

Qu'elle est assurément la plus difficile, qu'elle est peut-être la seule difficile et que sans doute elle est la plus agréable à Dieu.

La foi va de soi. La foi marche toute seule. Pour croire il n'y a qu'à se laisser aller, il n'y a qu'à regarder.

Elle nous raconte les histoires de l'ancien temps, qui sont arrivées dans l'ancien temps. La charité marche toute seule. Pour aimer son prochain il n'y a qu'à se laisser aller, il n'y a qu'à regarder tant de détresse.

C'est le premier mouvement du cœur. C'est le premier mouvement qui est le bon. La charité est une mère et une sœur.

Mais l'espérance ne va pas de soi. L'espérance ne va pas toute seule. Pour espérer, mon enfant, il faut être bien heureux, il faut avoir obtenu, reçu une grande grâce.

Et le facile et la pente est de désespérer et c'est la grande tentation.

Sur le chemin raboteux du salut, sur la route interminable, sur la route entre ses deux sœurs la petite espérance s'avance.

Entre ses deux grandes sœurs.
La première et la dernière, qui vont au plus pressé.
Au temps présent. À l'instant momentané qui passe.
La petite, celle qui va encore à l'école, et qui marche,
croit volontiers que ce sont les deux grandes qui traînent la petite par la main.
Et en réalité c'est elle qui fait marcher les deux autres.
La Foi voit ce qui est.
Dans le Temps et dans l'Éternité.
L'Espérance voit ce qui sera, dans le temps et dans l'éternité.
Pour ainsi dire le futur de l'éternité même.
La Charité aime ce qui est.
Mais l'Espérance aime ce qui sera.
Dans le temps et dans l'éternité.
Sur le chemin montant, sablonneux, malaisé,
traînée, pendue aux bras de ses deux grandes sœurs,
qui la tiennent par la main,
La petite espérance s'avance.
Et au milieu entre ses deux grandes sœurs elle a l'air de se laisser traîner,
comme une enfant qui n'aurait pas la force de marcher.
Et en réalité c'est elle qui fait marcher les deux autres.
Et qui les traîne.
Et qui fait marcher tout le monde. (*Charles Péguy*)

14. TÉMOIGNAGE SUR LA PAIX

J'écris ces lignes devant la vidéo de cet enfant réfugié de la bande de Gaza, son petit frère sur les épaules, courant désespérément à la recherche d'un refuge ou d'une chance de salut. Oui, l'espérance est comme une petite fille, portée sur les épaules fragiles et épuisées de cet enfant qui est aussi le nôtre, contraint par la dureté d'une guerre qui n'a de considération pour personne et qui est sans pitié pour cet enfant qui doit s'en sortir tout seul. 'L'espérance ne va pas de soi', - nous venons de l'entendre -, 'L'espérance ne va pas toute seule', elle est portée sur les épaules et accrochée au désespoir d'un enfant qui n'abandonne pas et ne cesse de courir vers une vie possible. C'est peut-être ce poids aux boucles blondes porté sur ses épaules, qui lui donne la force de continuer, jusqu'à ce que quelqu'un l'emporte avec lui ; c'est ce petit garçon qui soutient sa faiblesse ; qui protège ses pieds nus de la douleur du gravier de la route ; qui l'empêche de lâcher prise.
Et moi, mère ratée pour une maternité qui se reçoit de là-haut, moi qui reste derrière les grilles de mon cloître, attendant et priant pour le monde sans paix, je ne cesse de penser à tous ces enfants qui sont aussi miens et qui appartiennent à nous tous, et qui sont arrachés aux mains de la paix.
Je me regarde dans le miroir de la vie, celle que je dois vivre ici et maintenant : mes entrailles sont creusées par sa souffrance, ses larmes s'enfoncent dans le sein de

ce que je n'arrive pas à comprendre, expliquer, atteindre.

Je te donnerai naissance, mon fils, je te donnerai naissance dans cette obscurité que je partage maintenant avec toi. Je te donnerai naissance dans mon impuissance de mère et ma pauvreté de sœur. Je donnerai naissance en Celui qui prend soin de chacun de ses enfants, Celui dont tu es le fils bien-aimé.

Et toi, mon enfant et enfant de nous tous, arrête-toi, repose-toi, décharge tes épaules, épuisées par le poids que tu portes et qui t'a mené jusqu'ici. Maintenant, vous pouvez vous tenir la main et enfin marcher ensemble. Ne vous arrêtez pas, je vous en prie, ne vous arrêtez pas, car vos petits pas rapides ouvrent de nouveaux chemins, votre regard pur et simple perce les horizons remplis arc-en-ciel, votre sourire joyeux rétablit la justice en tout : ne vous arrêtez pas tant qu'il n'y a pas la paix ! (Vie contemplative).

On rapporte que ces derniers jours cette image, qui a touché le cœur de plusieurs d'entre nous, a permis aux parents de retrouver leurs enfants : l'espérance n'a pas déçu !

Moment de silence

G. L'invocation au Dieu de l'espérance est beaucoup fréquente dans la prière des Psaumes, comme un désir et un gémissement qui rendent l'homme conscient de sa faiblesse et de sa condition de créature, sans pour autant l'obliger à se rendre ou à se résigner, et le dispose avec humilité et confiance à recevoir sa grâce et sa miséricorde.

PSAUME

**Chœur : Donne la paix Seigneur à ceux qui comptent sur Toi.
Donne la paix Seigneur, donne la paix.**

Écoute, Seigneur, réponds-moi.

Veille sur moi qui suis fidèle, ô mon Dieu,
sauve ton serviteur qui s'appuie sur toi. (Ps 85,1-2)

Seigneur mon Dieu, tu es mon espérance,
mon appui dès ma jeunesse.

Toi, mon soutien dès avant ma naissance,
Tu seras ma louange toujours ! (Ps 70,5-6)

Seigneur, dirige-moi par ta vérité, enseigne-moi,
car tu es le Dieu qui me sauve.

En toi mon espérance. (Ps 24,5)

J'espère le Seigneur de toute mon âme ;
je l'espère, et j'attends sa parole. (Ps 129,5)

**Chœur : Donne la paix Seigneur à ceux qui comptent sur Toi.
Donne la paix Seigneur, donne la paix.**

Je n'ai mon repos qu'en Dieu seul ;
oui, mon espoir vient de lui.
Lui seul est mon rocher, mon salut,
ma citadelle : je reste inébranlable. *(Ps 61,6-7)*

Le juste trouvera dans le Seigneur joie et refuge,
et tous les hommes au cœur droit, leur louange. *(Ps 63,11)*

Dieu veille sur ceux qui le craignent,
qui mettent leur espoir en son amour,
Nous attendons notre vie du Seigneur :
il est pour nous un appui, un bouclier. *(Ps 32,18-22)*

j'en suis sûr, je verrai les bontés du Seigneur
sur la terre des vivants.
« Espère le Seigneur, sois fort et prends courage ;
espère le Seigneur. ». *(Ps 26,13-14)*

**Chœur : Donne la paix Seigneur à ceux qui comptent sur Toi.
Donne la paix Seigneur, donne la paix.**

Debout

P. Prions.

Dieu éternel et tout-puissant, regarde avec bonté ton peuple pèlerin d'espérance et de paix, afin qu'uni au Christ, rocher du salut, il puisse parvenir dans la joie au but de la bienheureuse espérance.
Par Jésus Christ, ton Fils, notre Seigneur.

T. Amen

Chant

Assis

Deuxième moment
APPELÉS À ÊTRE DES ARTISANS DE PAIX

G. Le pape Léon XIV, au début de son pontificat, a invoqué sur l'Église et sur toute l'humanité le don de la paix du Christ ressuscité, en la décrivant comme une paix *désarmée et désarmante, humble et persévérante*. Toute invocation pour la paix, tout pas en faveur de la paix, toute œuvre de paix exige un engagement de patience et porte un fruit d'espérance.

L3. LECTURE DE LA LETTRE DE SAINT PAUL APÔTRE AUX ROMAINS (Rm 5, 3-4)

Bien plus, nous mettons notre fierté dans la détresse elle-même, puisque la détresse, nous le savons, produit la persévérance ; la persévérance produit la vertu éprouvée ; la vertu éprouvée produit l'espérance ;

L1. Les tribulations et la souffrance sont souvent des conditions typiques de ceux qui annoncent l'Évangile dans des contextes d'incompréhension et de persécution. Mais dans de telles situations, une lumière brille à travers les ténèbres : nous découvrons comment l'évangélisation est soutenue par la force qui jaillit de la croix et de la résurrection du Christ. Et cela conduit au développement d'une vertu étroitement liée à l'espérance : la **patience**.

L2. Le premier signe d'espérance se traduit par la paix pour le monde, qui se retrouve à nouveau plongé dans la tragédie de la guerre. Le besoin de paix nous interpelle tous et nous demande de poursuivre des démarches concrètes, de construire avec courage et créativité des espaces de dialogue et de réconciliation. La patience, fruit de l'Esprit Saint, maintient l'espérance vivante et la consolide comme vertu et comme style de vie. (cf. *Spes non confundit* 4.8)

G. *La patience maintient l'espérance vivante*, exige attention et soin, éveille en nous le désir du don et la responsabilité de l'engagement, et suscite notre prière pour qu'il n'y ait aucun moment, aucune situation, aucune rencontre qui ne soit fécondée par le fruit de paix que la patience produit.

Soliste :

La Passion des patiences (*Madeleine Delbrêl*)

La passion, notre passion, d'accord, nous l'attendons,

Nous savons qu'elle doit venir

et il est convenu que nous entendons la vivre avec une certaine grandeur.

Le sacrifice de nous-même, nous attendons qu'en sonne l'heure.

Comme une bûche dans le brasier, nous savons que nous devons être consumés.
Comme un fil de laine tranché aux ciseaux, nous devons être séparés.
La passion, nous l'attendons.
Nous l'attendons et elle ne vient pas.
Ce qui vient, ce sont les patiences.
Les patiences, ces petits morceaux de passion.
Dès le matin elles viennent au-devant de nous :
ce sont nos nerfs trop vibrants ou trop mous ;
c'est l'autobus qui passe plein,
le lait qui se sauve,
les enfants qui embrouillent tout ;
Ceux que nous aimons qui ne s'aiment plus ;
c'est l'envie de se taire et le devoir de parler ;
c'est l'envie de parler et la nécessité de se taire ;
c'est vouloir sortir quand on est enfermé
et rester à la maison quand il nous faut sortir ;
Ainsi viennent nos patiences en rangs serrés ou en file indienne
et elles oublient toujours de nous dire qu'elles sont le martyre qui nous fut préparé.
Et nous les laissons passer avec mépris, attendant pour donner notre vie,
une occasion qui en vaille la peine.
Car nous avons oublié que s'il est des branches qui se détruisent par le feu,
Il est des planches que les pas usent, tout doucement et qui tombent en fine sciure.
Car nous avons oublié que s'il est des fils de laine tranchés net par les ciseaux,
il est des fils de tricot qui s'amincissent au jour le jour
sur le dos de ceux qui les portent.
C'est la passion des patiences.

L5. TÉMOIGNAGE SUR LA PATIENCE

Les patiences brûlent. Elles brûlent en silence, puis plus intensément au plus profond de l'âme, là où l'attente se confronte à la vie.
Elles brûlent face au rythme hésitant de l'Église, qui peine à reconnaître l'égale dignité de chacun dans le baptême et qui continue de payer le prix du cléricisme.
Elles brûlent face à la fragilité des jeunes dont la force de vie est anéantie par le présent rendu instantané.
Elles brûlent dans les relations blessées, à la maison comme au travail, où le tissu d'une possible communion exige le martyre du silence ou de toute parole qui ait la saveur de la vérité et de la miséricorde.
Elles brûlent face à l'horreur des tyrans qui sacrifient les plus petits à leur propre orgueil, tandis que le monde se tait ou applaudit.
Mais surtout, elles brûlent lorsque la tentation de croire que rien ne changera prend le dessus et consume l'espérance.
Les patiences brûlent et exigent du temps.

Le temps de la semence qui macère. Le temps de Dieu, qui inscrit de nouvelles paroles de vie à travers nos corps, dans l'histoire de chaque jour. Elles brûlent, et dans cette ardeur, elles sculptent cette touche de beauté qui naît de nos mains, de nos soins, de notre responsabilité.

Moment de silence

P. Prions.

Tourne ton regard vers nous, ô Père, et garde-nous dans ta miséricorde, afin que, par le don et l'engagement à suivre ton Fils, nous te demeurions fidèles dans la patience et l'espérance, pour être héritiers de ta promesse. Par le Christ notre Seigneur.

T. Amen.

Chant

Assis

Troisième moment
... ET PÈLERINS D'ESPERANCE !

L3. LECTURE DE LA LETTRE DE SAINT PAUL APÔTRE AUX ROMAINS (Rm 5,5)

L'espérance ne déçoit pas, puisque l'amour de Dieu a été répandu dans nos cœurs par l'Esprit Saint qui nous a été donné.

- L1. La mission, entendue comme rayonnant l'amour du Cœur du Christ, requiert des missionnaires passionnés, continuellement saisis par le Christ et incapables de résister à partager cet amour qui a transformé leur vie. Leur souci premier est de partager ce qu'ils vivent et, surtout, de permettre aux autres d'expérimenter la bonté et la beauté de l'Aimé par leurs humbles efforts.
- L2. Parler du Christ, par le témoignage ou par la parole, est le plus grand désir d'un missionnaire de l'âme. Dans le plus grand respect de la liberté et de la dignité d'autrui, il espère simplement pouvoir partager cette amitié qui remplit sa vie.
- L1. Sans renoncer à la prudence et au respect, le Christ vous demande, de ne pas avoir honte de votre amitié avec Lui. Il vous demande d'avoir le courage de dire aux autres que c'est une bénédiction pour vous de l'avoir rencontré : ce n'est pas une contrainte, c'est un besoin difficile à contenir : « Malheur à moi si je n'annonçais pas l'Évangile ». (cfr. *Dilexit Nos*, 209-211)

**Canon: Bonum est confidere in Domino,
bonum sperare in Domino.**

Soliste :

Du Testament spirituel du Père Christian de Chergé

Alger, 1^{er} décembre 1993

S'il m'arrivait un jour – et ça pourrait être aujourd'hui – d'être victime du terrorisme qui semble vouloir englober maintenant tous les étrangers vivant en Algérie, j'aimerais que ma communauté, mon Église, ma famille, se souviennent que ma vie était "donnée" à Dieu et à ce pays.

Ma vie n'a pas plus de prix qu'une autre. Elle n'en a pas moins non plus. En tout cas, elle n'a pas l'innocence de l'enfance. J'ai suffisamment vécu pour me savoir complice du mal qui semble, hélas, prévaloir dans le monde, et même de celui-là qui me frapperait aveuglément. J'aimerais, le moment venu, avoir ce laps de lucidité qui me permettrait de solliciter le pardon de Dieu et celui de mes frères en humanité, en même temps que de pardonner de tout cœur à qui m'aurait atteint.

Je ne saurais souhaiter une telle mort. Il me paraît important de le professer. Je ne vois pas, en effet, comment je pourrais me réjouir que ce peuple que j'aime soit indistinctement accusé de mon meurtre. C'est trop cher payé ce qu'on appellera,

peut-être, la « grâce du martyr » que de la devoir à un Algérien, quel qu'il soit, surtout s'il dit agir en fidélité à ce qu'il croit être l'Islam. Je sais le mépris dont on a pu entourer les Algériens pris globalement.

Voici que je pourrai, s'il plaît à Dieu, plonger mon regard dans celui du Père pour contempler avec lui Ses enfants de l'Islam tels qu'Il les voit, tout illuminés de la gloire du Christ, fruits de Sa Passion, investis par le Don de l'Esprit dont la joie secrète sera toujours d'établir la communion et de rétablir la ressemblance, en jouant avec les différences.

Cette vie perdue, totalement mienne, et totalement leur, je rends grâce à Dieu qui semble l'avoir voulue tout entière pour cette JOIE-là, envers et malgré tout.

Dans ce "merci" où tout est dit, désormais, de ma vie, je vous inclus bien sûr, amis d'hier et d'aujourd'hui, et vous, ô amis d'ici, aux côtés de ma mère et de mon père, de mes sœurs et de mes frères et des leurs, centuple accordé comme il était promis ! Et toi aussi, l'ami de la dernière minute, qui n'aura pas su ce que tu faisais. Oui, pour toi aussi je le veux ce "merci", et cet "A-DIEU" envisagé de toi. Et qu'il nous soit donné de nous retrouver, larrons heureux, en paradis, s'il plaît à Dieu, notre Père à tous deux. Amen! Inch'Allah.

L6. TÉMOIGNAGE SUR LA MISSION

Pour moi, la mission ne consistait pas principalement à agir, mais à me laisser transformer.

J'ai appris à passer des grandes œuvres aux petits gestes, des chiffres aux personnes concrètes.

Dans les visages que je rencontrais chaque jour, j'ai découvert la présence vivante de Dieu.

J'ai partagé le pain avec les affamés et le silence avec ceux qui souffraient.

La mission m'a appris que la vraie force naît de la fragilité.

Avec les enfants, les malades et les prisonniers, j'ai appris l'espérance.

Nous ne sommes pas envoyés pour changer le monde avec nos projets, mais pour protéger la vie qui nous est donnée.

La mission est relation : accueillir, écouter, accompagner.

C'est apprendre à vivre en frères et sœurs, au-delà de nos différences.

Et chaque jour, je peux dire : ma vie n'a pas seulement une mission, ma vie est une mission.

Moment de silence

P. Prions.

Ô Dieu de toute bonté et de toute miséricorde, qui nous as donné en ton Fils fait homme le signe éloquent de ton amour infini, accorde-nous, pèlerins en ce monde, de cheminer joyeux dans l'espérance, courageux dans les tribulations, persévérants dans la prière, et de faire de toute notre vie une action de grâce constante envers toi. Par le Christ notre Seigneur.

T. Amen.

G. Saint François d'Assise, dans l'accomplissement de sa vie évangélique, confirmé par le don des stigmates, composa le Cantique des Créatures, dont nous venons de célébrer le huitième centenaire. C'est le point culminant de son chemin de conversion et de conformité au Christ Pauvre et Crucifié, où son regard sur l'univers, aujourd'hui presque éteint par la maladie et les épreuves de la vie, nous renvoie à cette vision d'espérance où le monde est bien plus qu'un problème à résoudre ; c'est un mystère joyeux que nous contemplons dans la joie et la louange. (*Laudato si*, 12)

À travers cette redécouverte, nous sommes invités à être reconnaissants pour la dette inestimable d'amour que nous avons envers Dieu et le monde : aujourd'hui plus que jamais, nous sommes appelés à restaurer l'espérance, à la chanter encore et encore à la louange de Dieu et pour la joie de nos frères.

...AFIN QUE VOTRE JOIE SOIT PLEINE !

G. L'icône évangélique proposée aujourd'hui est le passage de la Visitation, comme l'émerveillement d'une rencontre, un don de joie partagé entre deux femmes qui se reconnaissent porteuses d'un bien incommensurable : la vie ! Cette joie qui jaillit d'un cœur habité par l'amour de Dieu et qui nous a conduites au « oui » de notre consécration ; la joie qui accompagne nos pas d'espérance et que nous partageons à la table quotidienne du Pain et de la Parole, de la fraternité et du service ; une joie préservée et répandue sur nous tous comme une promesse fidèle du centuple !

Debout

Alléluia. Tes paroles Seigneur sont Esprit et vie,
Tu as les paroles de vie éternelle. **Alléluia.**

P. ✠ ÉVANGILE DE JÉSUS CHRIST SELON SAINT LUC (Lc 1,39-45)

En ces jours-là, Marie se mit en route et se rendit avec empressement vers la région montagneuse, dans une ville de Judée. Elle entra dans la maison de Zacharie et salua Élisabeth. Or, quand Élisabeth entendit la salutation de Marie, l'enfant tressaillit en elle. Alors, Élisabeth fut remplie d'Esprit Saint, et s'écria d'une voix forte : « Tu es bénie entre toutes les femmes, et le fruit de tes entrailles est béni. D'où m'est-il donné que la mère de mon Seigneur vienne jusqu'à moi ? Car, lorsque tes paroles de salutation sont parvenues à mes oreilles, l'enfant a tressailli d'allégresse en moi. Heureuse celle qui a cru à l'accomplissement des paroles qui lui furent dites de la part du Seigneur. »
Acclamons la Parole de Dieu.

T. Louange à toi, Seigneur Jésus.

Assis

Musique de méditation

G. Il est de plus en plus nécessaire que nos choix, qu'ils soient personnels, fraternels ou institutionnels, soient marqués par l'espérance. Nous fait don de son témoignage.

TÉMOIGNAGE DE "VISITATION"

Moment de silence

Debout

P. Au terme de cette rencontre de prière et en préparation à l'expérience jubilaire des prochains jours, prions à nouveau pour toute la vie consacrée, pour l'Église et pour toute l'humanité, afin que tous reconnaissent en Jésus, le don incommensurable du Père, source et but de notre espérance.

Prière

Père céleste,
En ton fils Jésus-Christ, notre frère,
Tu nous as donné la foi,
Et tu as répandu dans nos cœurs par l'Esprit Saint, la flamme de la charité
Qu'elles réveillent en nous la bienheureuse espérance de l'avènement de ton
Royaume.

Que ta grâce nous transforme,
pour que nous puissions faire fructifier les semences de l'Évangile,
qui feront grandir la paix et la fraternité.

Que la grâce du Jubilé,
qui fait de nous des Pèlerins d'Espérance,
Ravive en nous le désir que Ton Règne se réalise au milieu de nous à travers nos
simples vies donnée à Toi pour le bien de tous les hommes.

Amen

P. Prions

Ô Dieu, Père de toute beauté et fondement de notre espérance, répands en nous la grâce de ton Esprit Saint, afin que nos vies chastes, pauvres et obéissantes deviennent une réponse à l'amour infini dont tu nous combles. Que le 'oui' que nous avons prononcé au sein de notre Mère l'Église te magnifie, ô Père Saint, dans le cantique de louange qui jaillit de nos lèvres, *signe d'une espérance certaine* en la promesse d'éternité que tu nous fais déjà goûter en Christ, ton Fils, notre Seigneur.

T. Amen.

RITE DE CONCLUSION

P. Le Seigneur soit avec vous.

T. Et avec votre esprit.

P. Que le Dieu de toute consolation
Vous accorde sa paix et sa bénédiction.

T. Amen.

P. Que Dieu, source de toute vie,
vous protège dans sa bonté,
et vous confirme dans son amour

T. Amen.

P. Qu'il affermisse votre foi,
qu'il ranime votre espérance,
qu'il développe de jour en jour votre amour.

T. Amen.

Et que la bénédiction du Dieu tout-puissant,
le Père ✠ et le Fils ✠ et le Saint ✠ Esprit,
descende sur vous et y demeure toujours.

T. Amen.

Chant marial

HYMNE

Pèlerins d'Espérance

Vive flamme, ma seule esperance :
que mon chant parvienne jusqu'a Toi.
De ton cœur jaillit la vie divine,
sur la route j'ai confiance en Toi

Ecoutez nations, langues et peuples,
dans vos cœurs rayonne la parole :
les nations dispersées sur la terre
se rassemblent dans le fils bien-aimé.

Le seigneur est un Dieu de tendresse,
à sa voix se lève un jour nouveau.
Terre et ciel sont revêtus de gloire,
ils annoncent la justice et la paix.

Lève-toi, Dieu cherche des disciples,
prends le vent pour guide sur ta route.
N'aie pas peur de marcher sur les traces
où s'avancent les amis du Seigneur.

PRIÈRE

Père céleste,
En ton fils Jésus-Christ, notre frère,
Tu nous as donné la foi,
Et tu as répandu dans nos cœurs par l'Esprit Saint, la flamme de la charité
Qu'elles réveillent en nous la bienheureuse espérance de l'avènement
de ton Royaume.

Que ta grâce nous transforme,
Pour que nous puissions faire fructifier les semences de l'Évangile,
Qui feront grandir l'humanité et la création tout entière,
Dans l'attente confiante des cieux nouveaux et de la terre nouvelle,
Lorsque les puissances du mal seront vaincues,
Et ta gloire manifestée pour toujours.

Que la grâce du Jubilé,
Qui fait de nous des Pèlerins d'Espérance,
Ravive en nous l'aspiration aux biens célestes
Et répande sur le monde entier la joie et la paix
De notre Rédempteur.
A toi, Dieu béni dans l'éternité,
La louange et la gloire pour les siècles des siècles.

Amen.